

Une borne Leclerc, symbole de liberté, vient d'être inaugurée

La commune de Wiwersheim a installé et inauguré, dimanche 24 novembre, sur la place à côté de l'ancienne école-mairie, une borne Leclerc « Voie de la 2^e DB », ou borne du serment de Koufra. Le général Leclerc avait emprunté cette voie le 23 novembre 1944 pour libérer Strasbourg.

Après le message « Tissu est dans io-de », le général Leclerc a quitté Birkenwald dans l'axe de la colonne Cantarel [pour libérer Strasbourg le 23 novembre 1944](#). Les mouvements de cette opération avaient été planifiés à l'école-mairie de Wiwersheim, sur laquelle une plaque mémorielle a été scellée.

Dimanche 24 novembre, à l'occasion du [80^e anniversaire de la Libération](#), la municipalité a inauguré à la même adresse sa borne Leclerc en présence de représentants d'anciens de la deuxième division blindée et d'associations patriotiques,



Un élève baptise la borne du serment de Koufra en répandant du sable d'Utah Beach, ramené par la maire de Saint-Martin-de-Varreville en Normandie, village de la première borne. Photo J.K.

Le général Leclerc à l'honneur

Le maire, Roland Michel, a indiqué « J'étais à Saint-Martin-de-Varreville pour le 80^e anniversaire, un participant m'a dit "Nous, nous honorons, voire admirons le général Leclerc. Vous, en Alsace, vous le vénerez", la borne sera baptisée dans cet esprit ». Loïc Luisetto, sous-préfet de Saverne a interrogé : « Que faisons-nous là ? Pourquoi avez-vous travaillé sur le sujet, les enfants ? Pourquoi la maire de Saint-Martin-de-Varreville a-t-elle traversé la France pour venir ? Parce que nous avons choisi de nous rappeler. »

Philippe de Francqueville, vice-président de l'association 2^e DB et petit-fils du général Leclerc a signalé que Wiwersheim fait désormais partie des 200 communes de la Manche au Rhin qui ont « tracé ce sillon de mémoire. » Il a également tenu à rappeler la citation du général de Gaulle « Enfants de France, rêvez tous d'être des Leclerc ». Les élèves de CM1-CM2 bien préparés par leur enseignante ont chanté *la Marseillaise* et la marche de la 2^e DB, accompagnés par Patrick Kautzmann, trompette de garnison. Ils ont également lu les témoignages de personnes ayant rencontré le général Leclerc le 23 novembre 1944, déposés des gerbes avec les autorités puis découvert la fameuse borne en répandant du sable ramené d'Utah Beach par Ghyslène Lebarbenchon, maire de Saint-Martin-de-Varreville. Elle est à l'origine des bornes Leclerc retraçant le parcours de la 2^e DB, la première borne ayant été installée dans son petit village.

De Saint-Martin-de-Varreville à Wiwersheim

La maire a présenté la borne, ses 48 étoiles, la flamme de la Liberté et la distance de son village normand au village alsacien (1 100 km). Les discours du Souvenir français, de la députée et du président de la communauté de communes s'adressaient aux enfants, garants de notre mémoire ou parlaient des Malgré-nous. La batterie-fanfane des sapeurs-pompiers de Kuttolsheim, le groupe folklorique de Quatzenheim, les reconstitutions et véhicules militaires ont rehaussé l'inauguration. Le capitaine Przybylski, deuxième régiment de commandement et de transmission, a assuré le commandement de la cérémonie, signalant : « Dans tous les conflits, l'unité de transmission est indispensable ». En défilé et en musique, les plus de 300 participants, ont rejoint la salle communale pour la partie conviviale.